
6月 1 日起，上海做试管婴儿可医
保报销。 随着近年来不孕不育人群数
量的增加， 这一政策有望惠及不少不
孕夫妻。

做试管婴儿的夫妻， 听起来是离
很多人很遥远的人群，但事实上，我国
每 6 对夫妻中就有一对需要借助辅助
生殖技术。 在全球，1/3 辅助生殖技术
是在中国完成的， 上海每年辅助生殖
周期数在 10 万以上。在试管婴儿的道
路上，他们走过了怎样的路？

近日， 新闻晨报记者集中采访了
多位接受辅助生殖治疗的患者。

这其中有近 50 岁的“高龄夫妻”，
做试管两年多时间花了十几万， 妻子
辞职全身心投入， 打促排针打到整个
肚子淤青，但夫妻俩还要“坚持到底”；
也有年轻的试管妈妈，备孕多年经历
一次次的期待落空，第一次来到辅助
生殖医学科，说着说着就在诊室里哭
了起来。

采访在他们面诊间隙中穿插，每
个人都行色匆匆， 有的要去做下一项
检查，有的要赶回去上班，还有的要去
赶高铁。

当有人在坚持丁克，这世界上，还
有另一群人在艰难求子， 他们有的故
事沉重，有的性格乐观，但无一例外，
都充满对生命的期待与珍重。
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1102 关注
近 50岁“高龄夫妻”两年多时间花了十几万

艰难求子路，试管夫妻为何在坚持
| 两年多时间花了十几万……

李思（化名）是这次采访中年龄最长的
一位，49岁。2019年年底开始，她和丈夫在
求医问药生孩子的道路上，辗转浙江、南京、
上海多地。
一开始，李思去的是浙江本地的医院，

中西医都看了，没有结果，夫妻二人又在医
生的建议下前往南京妇幼保健院，才开始了
试管婴儿之路。此次采访时，她完成又一次
取卵。
做试管的这两年多，夫妻俩前前后后花

掉了十几万。
高龄备孕之路尤其曲折。“中间做过宫

腔镜，还做了个息肉，说是影响着床了。在南
京做试管，取了三次，只配了一个囊胚，移植
后也没有成功，”离开南京，他们下一站又来
到了上海的医院。
“经济上的压力很大，各种医药费用，做

染色体鉴定等等，我们还吃中药吃了两年，
都是钱。”
对于外地的李思来说，住宿路费也是不

小的花销：“月经期开始要跑好几趟医院。
按照医生规定的时间，早上 8点我们就要到
医院来抽血做B超，那前一天就要到上海，
为了节省点路费，都是坐慢车，坐两三个小
时，晚上住很便宜的旅馆，两百一晚的。月经
周期隔个几天就要打一次针，这么多天我都
不能回家，一直住在旅馆里。”
“钱都用空了，我都不敢想，十几万就下

去了。”
做试管后，原本在外贸行业上班的她停

掉了全部的工作，“再工作的话吃不消，怕对
身体的消耗大，想在家休养休养，我就停掉
了工作。这两年都是办灵活就业自己花钱交
社保。我们公司一个萝卜一个坑，等后面想
回去也没有工作机会了，这个年龄让我出去
找也找不到。”
两年时间，李思的家庭全靠老公一个人

的工作收入，“他压力也很大”。
即使对于双职工夫妻，从备孕失败到转

向辅助生殖治疗，对抗不孕，同样意味着额
外的经济压力。
Vicky 今年 35 岁，采访时刚刚完成建

档，尚未进入试管婴儿周期。
对于经济上的顾虑，她觉得主要来自于

不可预测：“如果知道这个事情要花 10 万
块钱，我就会准备 10万块钱，如果是 5万块
钱，我就准备 5 万块钱，现在就是不知道怎
么样去规划下一步的财务安排。”
“我们都是普通的工薪阶层，有房贷有

车贷，压力也大，”在上海做语文老师，今年
31 岁的小林说试管婴儿进医保的确减轻了
不少经济上的压力。

医药费、检测费用、营养费……花的钱
不少，生育大事的钱，没有人能省、也不想
省。
Vicky 的丈夫来自马来西亚，因为丈夫

的原因，两人比较过上海和马来西亚的试管
技术。
“国外更便宜，”但因为工作在上海，二

人选择在上海做试管，“不过上海现在可以
报医保，就不一定比国外贵了。国内还是非
常严谨的，需要遗传和男科两个科室给出报
告结果，辅助生殖医学科的医生才可进入试
管阶段。外国试管的选择更自由，患者可以
根据自己的经济和需求选择做哪一代技
术。”

| “没想到生个孩子这么累”

光是从促排卵到取卵到胚胎培植到移
植一个完整的周期，李思已经经历了三次。
打针、取卵、移植，在她看来，每个过程都很
痛苦。
“又长又粗的促排卵针往肚子上打，一

针针地打，到后面肚子上全都是淤青。取卵
虽然是打全麻，但是我还是知道我是疼的，
回程的时候坐在火车上头都是晕的，不舒服
也只能忍着。”
李思已经经历了很多次取卵，“我每次

只能取到一个卵。有时还没有取到，自己排
掉了。”
痛苦不仅是身体的，也来源于精神上的

压力。“比起针头上的痛苦，最害怕的就是每
次验结果，等待的期限太长了。每个月都有
希望，每个月促排完了之后又没有。”在做试
管之前，小林就打过针促排卵，然而等来的
却是一次次落空。医生让她打促排针，做三
个周期就差不多了，她还是坚持了五次。
小林第一次来到辅助生殖医学科时，跟

医生说着说着就忍不住哭了出来。经历了两
年的备孕失败，怀上过最后却生化妊娠没有
留住孩子，小林说虽然知道这是缘分急不
来，“但我对这个事情还是很上心。”
一位生殖内分泌科有过多年辅助生殖

治疗经验的医生告诉记者，来做试管的这些
不孕夫妻，不少都有情绪的问题，备孕多年，
已是身心俱疲，失眠焦虑，并不少见。
有试管妈妈告诉记者，一个人躺着手术

室，眼望着天花板，心里不停地想：“为什么
是我呢，为什么偏偏是我不行呢。”
压力不仅在女方。“有时候我老公也有

压力，压力一大，取精也有困难。”李思说道，
“他还有工作上的事要操心，白天他上班我
在家或者是去医院，没空交流，晚上两个人
咣咣说。”
“没想到生个孩子竟然这么累这么扎

心。我真羡慕人家年纪轻自然怀的，没有痛
苦又没有压力。”
李思和丈夫有的时候也会灰心，不想做

了，但还是不甘心。夜晚卧聊的时候，两个人
说到最后，说“不管了，反正都拼成这样了，
就拼到底”，然后关灯睡觉。

| “只有两个大人，总感觉有缺憾”

都拼成这样了，为什么还要
拼下去？李思说，没有孩子总感觉
有缺憾。

“也没人跟我们说要早婚
早育，就这么稀里糊涂地耽误
了，一路到了 40 多岁，才发现
要个孩子怎么这么难。”
她说，总是希望争取一下再

争取一下，“虽说人生是为自己活
的，两个大人可以继续忙工作，但经

济上再怎么好还是有点缺憾的，有个孩
子好像圆满一些。”
来自张家港的小黄算是心态比较好的，

她喜欢孩子，但对要孩子没有执念，她自嘲
“心大”，“我现在心态还行，没有给自己太
多的压力，没有说今年一定要怀孕，就顺其
自然慢慢来，做试管时第一步就卸载了社交
平台，越看越焦虑。”小黄刚刚完成相关检
测，也还没有进入周期。
而她之所以会从张家港特地来上海咨
询，更多是被父母催过来的。小黄属

蛇虚岁 36，但周岁也才 34

岁，“我很懒，感觉成本很高又很麻烦，懒得
去检查，我和老公工作也忙，家里受不了了，
催我们去检查。从小到大一起长大的发小已
经结婚生子希望我也有个孩子，她们在上
海，就帮忙打听了一下医院，我想那就过来
先看看。”
第一次看医生，小黄是在两个闺蜜和丈

夫的陪同下过来的。
相比之下，备孕急切的小林得到了父母

的支持，“身边的人都比较尊重我们，家里老
人也给了很大的鼓励，希望我们有下一代。”
甚至同为女性的母亲反过来安慰小林，“我
妈妈希望我以快乐为主，不要有太大的压
力，但是我自己还是很渴望要一个宝宝。对
于受苦，我觉得，既然要孩子肯定要付出，这
些只是未来生命长河当中很小一部分的付
出。”
和小黄、小林不一样，Vicky 和丈夫并

没有受到来自家庭的压力：“我老公是马来
西亚华人，相比传宗接代他认为夫妻关系
更重要，我来自安徽，生活也比较独立，准
备做试管了，对家里只是简单告知了一
下。”
Vicky 和丈夫有着医护们也公认的好

心态，“很乐观，这样的患者真的不多，”
Vicky 的面诊接待医护人员说道。
Vicky 也喜欢小孩，她说：“我们没有把

这个事情看得很沉重，就觉得这个年龄段想
要做这个事情，所以就开始尝试试管婴儿
了。没有太过于焦虑，该上班上班，该出去玩
出去玩，比较平常心。如果真的没有孩子，肯
定会可惜，因为我们还是喜欢孩子的。但真
的没有的话，也能欣然接受，过两个人的生
活。”

| 谁来陪伴度过痛苦

痛苦永远无法被感同身受，只有有过切
实经历，才更能给予力量。
2018 年，一群来自上海的患者们自愿

成立了一个志愿者组织，叫幸福公益团，组
建的群叫幸福家园。一开始是病友们自发拉
的群，后面医生也会推荐病友加到这个群里
面，一些细节问题、流程问题医生没有时间
跟病友聊，病友或者志愿者可以来互助回
答。除了线上的群，每周二下午还会组织“幸
福倾听”活动，由临床医护、社工与志愿者联
动，请心理咨询的老师过来，为病友提供面
对面的心理疏导；“幸福锦囊”则是由志愿
者配合医护人员开展的线上和线下科普义
诊活动；还有定期组织的患友沙龙，提供陪
伴就医服务。
做两次 B 超有胚芽胎心出来了，在这

里被称为“毕业”，准妈妈准爸爸们会收
到一张毕业证书，医生作为班主任签名，交
给妈妈们。“毕业”的妈妈会主动在群里
发小红包，与姐妹们互勉，分享喜悦，接力
好运。
病友们自己设计了各种“幸福公益团”

手工品，还有“幸福公益团”帆布袋也是他
们自己设计、自发制作的。
每个接受采访的妈妈都会主动提到这

个群，她们自然地说群里姐妹们的故事、姐
妹们的经验，那里是比网络更加直接准确
的信息分享渠道和情绪发泄的自留地。痛
苦被分享，引发共鸣，就不再是一个人独自
承受。
哪怕在互联网时代，试管夫妻们依然是

孤军奋战，而这个公益组织让她们不再是一
个人的队伍两个人的队伍，那些群里的分
享，像是她们独自前行时的火炬，给予指引
也温暖人心、抚平伤痛。

见习记者 唐 玮
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